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湖南省评论家
协会副主席夏义生：

《与子书》写出
了一个过来人对儿
子 的 挂 念 与 期 盼，
跟《 傅雷 家书》 相
比，它更具 有公开
性。既 透出了作者
的学识，又体现了
他的才气，集中体
现了他对人文社会
问题的理解与认识，
涉及 到 各 个 领 域。
用书信的方式，来
表达自己对社会的
理 解，书里所写的
话题都是我们这个
社会必须关注的话
题。

中南大学文学
院院长欧阳友权：

《与子书》有广
泛的社会意义，把
父 亲 对 儿 子 的 爱、
对儿子的真诚细腻
地 表 达 体 现 出 来，
是一种文体的创新，
已经 超出了与儿子
谈心的意义，超出
了文学本身的意义，
有广泛的社会意义。
作者谢宗玉是一个
非常有灵气的、笔
端 有 灵 性 的 作 家，
本书的主体非常集
中。

网友“小小仙”：
一直喜欢作 者

优美而有思想的散
文，也看了作者很
多 极 有 水 准 的 影
评， 没 想 到《 与 子
书》也写得这么有
水 准。 一 字 一 句，
一口气看完，作为
一位母亲，作为一
位一直懵懵懂懂的
群众，心中很多问
题豁然开朗，受益
匪浅， 非常喜欢！
每个章节都吸引人，
字里行间能感受到
浓浓的父爱，看得
出作者每句话都是
负责任的。首批果
断买入了 10 本，送
弟弟、送 妹妹、送
侄子……

大多数成年人都需要第二次性启蒙
今日女报 / 凤网记者 李旦

“读后总觉心里有一种冬日暖阳般的温暖，又如小溪潺潺流过心田。”10 月 9 日，湖南省文艺评论家协会书评委员会暨《与子书》作
品研讨会在长沙召开。在研讨会上，湖南省知名作家谢宗玉的《与子书》获得了高度评价。

有人说，这是《傅雷家书》缺失的重要内容，淳淳父爱的另一种体现。也有人说，它开创了中国性教育的一种开放模式……不管如何，
这位“70 后”作家父亲以书信形式，用自己的亲身经验与儿子“赤裸裸”谈两性关系的文字从一开始就获得了读者的热捧。不过，要说
它的开始，还得从 2011 年 12 月《今日女报》上开辟的《与子书》专栏聊起。对于写杂文和小说见长的谢宗玉来说，这个专栏带给他的
似乎是一个美丽的“意外”。

近日，《与子书》的出版又在社会各界引起了广泛讨论和关注，今日女报 / 凤网记者独家专访了谢宗玉，听他讲述从专栏到出书前后
的那些人那些事。

人物简介
谢宗玉：1972 年生于湖南安仁，中国作家协会会员，一

级作家。出版作品《田垅上的婴儿》、《遍地药香》、《末日解
剖》、《黑色往事》等。有20多篇散文入选中学语文课本和读本，
曾获全国金盾文学奖、湖南青年文学奖湖南首届文艺奖等。

不担心两性观念误人子弟
 记者： 以书信的形式与儿子谈性爱，这在国内应该还是首次，

你会不会有所顾虑？
谢宗玉：还好吧。正是因为我这个人比较内敛，一说到性就容

易脸红，不好直接与儿子面对面谈，我才选择以书信的方式来谈。
而且小谢子成熟较晚，现在还挺懵懂的，我打算把这书当作他18 岁
的生日礼物送给他。至于别的人怎么看，怎么说，我管不了那么多。
反正我自己认为做了一件非常必要的事情。此外，我这也不是什么性
爱教科书，只是我作为一个父亲，在两性关系上给儿子的一点提醒。

记者：既然这不是一部性爱教科书，你自己打印一份给儿子
小谢子就好了，怎么想起还要公开出版呢？不怕你的两性理念误
人弟子？

谢宗玉：呵呵，正是因为“正确无比”的两性教科书太多了，我
反而觉得我这部书更有出版的必要。一来嘛，“幼吾幼以及人之幼”，
既然我都敢拿给小谢子看，那么别的家长就没胆量拿给自己的孩子
看吗？二来嘛，在我之前的两性教科书无论有多少，基本上都是照本
宣科，人云亦云。既没有自我体验的体温，也没有人性解剖的深度。
作为一个作家，我至少给读者提供了一个崭新的视角。

再说了，我这本书的读者定位是：大学生、中学老师，对‘青春
期’束手无策的家长，早恋或向往爱情的中学生，以调解两性关系
为职业的社会人士，对两性关系一直懵懵懂懂的广大人民群众。基
本上都是成年人，我相信他们都有自己的价值判断。并且我还相信，
读了这本书，大多数人肯定会有一种醍醐灌顶的感觉。这其实是一本
成年性启蒙读物，而不是一本青少年读物。

记者：你能一句话概括《与子书》的内容吗？
谢宗玉：不能。《与子书》包括三方面的内容。一部分是写我青

少年时的隐秘情爱史，我希望小谢子能吸取经验，避开教训。其次
是我对社会上形形色色的两性关系进行剖析，希望能培养小谢子平
和包容的两性观念。第三是我从人类学、生物社会学以及哲学的层面，
梳理和思考两性关系的渊源。我要让小谢子明白，两性之所以演变
成今天这个样子，它的历史成因是什么，两性关系又将朝着哪个方向
去发展。知道了来处和去处，作为个体的人，在碰到具体的感情问
题时，才不会那么迷茫。

读者的爱恨两重天：流氓与男神
记者 ：《与子书》专栏开辟后，株洲的一名老师曾特意打电

话到《今日女报》编辑部控诉 ：“谢宗玉就是个流氓！一个父亲怎
么可以用这么黄色的字眼来和孩子谈性？”对于这样的读者，您
如何看待？

谢宗玉：这种读者是被传统观念给害的。性本来是一个干净的词，
它与肮脏无关。性也是一个通俗的词，它跟吃饭睡觉一样日常。就像我
说人为什么要自慰一样，这也是一种正常的生理需求。对这样的读者，
这样的老师，这样的性懵懂者，我只能深表遗憾。正因为这样，我才会说，
大多数成年人都需要第二次性启蒙。

记者：从小说、杂文到性爱专栏，这样两种完全不同风格的写
作，哪种更受读者的追捧和喜爱？当时《与子书》在今日女报开专栏后，
就经常有读者打电话到今日女报编辑部想要某一期报纸，为的是完
整地收集您专栏的剪报。您自己是否遇到过这样的忠实粉丝？

谢宗玉：我其实算个杂家，看的书杂，写的东西也杂。我每种门类
的写作，其读者群是不一样的。因为这本书与千家万户都有关联，所以
显得更受欢迎一些。只要读过这本书的人都知道，这里面有好多篇文章，
正是与粉丝的互动才写来的。有些女性粉丝，甚至因看了我的专栏给我
写情书，用现在的一个流行词就是把我当男神。

记者：两性专栏是为儿子而写，您的初衷是想把专栏集结成书
作为送给儿子 18 岁的成人礼物。不知道您儿子对您的这种行为以及
书中的内容是如何评价的？

谢宗玉：我是写给儿子从十六岁到三十岁期间看的。我儿子才14岁，
还小，我还没让他看。但那些买了我书的父母，认真读过我的书之后，
又纷纷推荐给了他们16 岁以上的孩子看，男孩女孩，都反响很好，认为
书中很多观点，对他们有醍醐灌顶之功效。

不想与其他情感专家比
记者：看你这部书，发现你的性观念其实并不保守，比如你对“礼

貌性上床”的态度。你在写的时候有没有顾虑到把自己往日的形象
给毁了？

谢宗玉：我也听过这个说法。有一次吃饭，一个记者朋友就亲口对
我说，他参与的多个 QQ 群，经常讨论我的两性专栏，说我把自己保持
多年的纯洁形象毁得干干净净。他建议我早点停了专栏，以获得广大女
网友们的谅解，随着时光的流逝，或可恢复往日纯洁形象一二。

当时我没听他的忠告，决定为了我家小谢子，我就算“自毁长城”，
也要把这个专栏进行到底。再说了，这个时代说一个 40岁的男人纯洁，
跟骂我差不多。你才纯洁呢，你们全家都纯洁，好吧！

记者：和其他的知名情感、两性作家的书相比，您觉得《与子书》
取得这么大成功的原因是什么？您自己的优势在哪里？

谢宗玉：借《今日女报》的平台，与粉丝长达两年的互动，的确奠
定了此书大卖的基础。此外，这本书崭新而睿智的性爱观，别开生面的
趣味表达，以及隐秘体验的真情叙述，也是此书广受好评的重要原因吧。

我不想与其他情感专家相比，免得伤了人家的自尊心，还让自己有
王婆卖瓜之嫌。当初在写专栏的时候，就有很多读者把我与贵刊其他专
栏作家作了比较。那些溢美之词，相信只要看过这本书的人，都不会吝
惜赐予我的。 当年有人问韩寒，他与郭敬明有什么区别？韩寒机智回答
说：我与他男女有别。现在，我想借用他这话作为回答。

■众人评书

在 10 月 9 日的作品研讨会上，湖南省文艺评论家协会书评委员会的专
家们对《与子书》给予了高度肯定。

谢宗玉畅谈新作《与子书》——


